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■ 吴翌名 郭雅睿 韩楷文

“许老师刚带我们在川西完成了又一
次野外考察。”许志琴院士的博士生这样对
我们说。

这并不让我们感到意外，在来到南京
大学之前，我们就了解到，耄耋之年的许志
琴院士在近几年依旧有大量前沿的学术成
果产出。这位国际知名的构造地质学家、
中国大陆科学钻探事业的主要开拓人之一
和实施者，最常说的就是：“人生短暂，我要
为国家多做点事。”

在正式见面前，为了更加深入地了解
许志琴院士从事的领域，我们跟随她的学
生参观了隶属于南京大学、由许老师一手
筹建的“大陆科学钻探岩心馆”。馆内陈列
着众多的模型、钻头和岩心标本，来自千米
之下的珍贵岩心柱也静静立于馆中。与很
多博物馆和科技馆展示地表岩石标本不
同，这里展示的是大陆科学钻探深入地下
的岩心，是一座揭示地下奥秘的窗口。

整个岩心馆的设计离不开许志琴院士
的理念：在她的科普作品《传奇地球——来
自石头的述说》里，许老师就尝试从“石头”
的角度，以生动、简练的语言，讲述地球的
故事。她认为，作为地质科学家，最大的成
就是能让石头说话、能听懂石头述说的故
事。这一理念的形成，与她的老师马托耶

教授密切相关。
提起自己的老师马托耶，许志琴有些

激动，很直接地表达了自己的情感：“我很
感谢我的法国老师，他是我从事地质研究
的指路人。”

1980年，许志琴成为首批赴法留学的
科研人员，成为法国蒙彼利埃大学著名的
构造地质学家马托耶教授的学生。在进修
和完成博士论文期间，马托耶传授的不只
是构造地质学中新的构造观、微观和宏观
相结合的新方法，更重要的是他对于地质
的“痴”情。

“你要弄懂石头在述说什么。”马托耶
教授经常这样教导学生。在1985年中法
秦岭联合考察活动中，突发洪水，马托耶教
授和许志琴等一行人被围困山间，在泥石
流即将倾涌的危难时刻，幸而当地老乡将
考察队员救出。脱险之后，当考察人员还
沉浸在劫后余生的惊恐和未能取得科研成
果的遗憾之时，马托耶教授却当即拿出了
一张纸，画出了洪水惊险地段的完整构造
剖面图。在险境之中，只有马托耶教授一
人，以高超的水平和极大的勇气在洪水中
读懂了石头的话语。

这样的精神深深影响着许志琴，后来，
在几十年的地质生涯中，她把倾听石头的
述说当作她一生的追求。她无数次带领学
生在高山陡崖上观看岩石所呈现的壮观构

造景象，无数次感受到磅礴澎湃的造山伟
力，她忘情地告诉学生们：“看！石头在告
诉我们——山是如何造成的！”

而对于自己的工作，许老师的描述是
如此简洁：“我一辈子就干了两件事，一是
大陆科学钻探，一是青藏高原研究。”几十
载的地质生涯，早已让许老师在险山激流、
高原荒漠之中留下数不尽的足迹。她笑称
自己是“钛合金战士”，因为她20年前的腰
部重创手术在脊椎上至今留下8根钛合金
钉子和4根钛合金链。此外，左膝盖半月
板撕裂、脑血栓、高血糖等旧疾无一不在为
她的野外考察亮起警示红灯。似乎没有什
么能够阻挡许老师的脚步，直到今日，83
岁之高龄，她还坚持带领南大地学院和中
国科学院的老师和学生40余人完成了一
次重要的川西锂矿的野外考察。她常笑着
说：“历经风霜，归来仍是少年！”

“我要抓紧把自己的知识和经验教给
我的学生，让他们学会看懂石头的述说。”
她说。在近几年的野外考察里，许老师就
曾多次拄着拐杖爬上高原，带着团队不断
取得前沿成果，探索新领域。这样的精神
已经深深影响了一代又一代的学生，他们
不会忘记，许老师喜欢在招生时问那句：

“你能吃苦吗？”。
除了坚持带着学生们“出野外”，这几年

来许老师也在积极推进地质的科普工作。

2021年，南京大学“大陆科学钻探岩心馆”
落成，这是全球第一家全面展示大陆科学钻
探的岩心样品、钻探工具和监测技术的博物
馆。提起这座博物馆，许老师很是骄傲：“现
在看的人很多，已有三万多人，还有许多外
国人。”现在，这座博物馆已经成为南京市科
普基地，一批批中小学的孩子们和科研工作
人员通过石头的讲述，倾听地球的声音。地
质科学的种子正自大学校园走向社会。

与许老师的短暂会面，让我们见识了
科学家的精神，也充分感受到地质科学的
魅力。临别之际，她带着我们穿过南大四
楼陈列着无数经典标本的“大陆动力学科
技长廊”，这是她到南大以后建立的，长廊
展示了她用一辈子心血在野外收集的500
多块构造标本。她如数家珍地向我们讲解
每一块石头的来历和意义，像是与石头进
行着一场酣畅淋漓的对话。我们再次真切
地感受到，高龄的许老师，身上的伤病已无
法停下她坚韧的脚步，她如痴如醉地倾听
石头的话语，也期望着更多人能够理解这
颗传奇的生命地球。

（作者单位：中国科学技术大学人文与
社会科学学院）
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高龄的许老师，如痴如醉地倾听石头的话语，也期

望着更多人能够理解这颗传奇的生命地球。

梦中，那久违的开学季
■ 潘玉毅

又是一年开学季，朋友圈里满屏都是
家长们送孩子去上学的画面。我已过了读
书的年纪，但也自年少时走来。许是日有
所思，夜里竟做了一场久违的梦，梦见自己
回到了初中时候，沿着回忆，把旧时的往事
又经历了一遍。

我初中是在镇里读的，学校距我家大
概六七公里远，叫龙南初级中学。而在老
一辈人的口中，它还有另外一个名字——
学农中学。曾经，在那段特殊的岁月里，学
校里的老师和学生，读半天书，下半天地，

“学农”之名由此而来。
母亲和哥哥也是这个学校的学生，

2003年我一入学，便和他们成了校友。母
亲读书时学校是什么样子我已无缘得见，
只从外婆口中听说她的成绩一直很好，本
来是可以读高中的，但因为时代的关系，她
见班里只剩她一个女生，任凭老师如何劝，
说什么也不肯再去上学，而是选择成为生
产队的一名壮劳力。而我的哥哥则只高我
两届，我入学时他读初三。

在正式开学之前，有一个“报到”的流
程。我骑着自行车从家里出发，满载着对
新旅程的憧憬来到学校，见到了许多素未
谋面而要同窗三载的同学，也见到了孙熙
来。我小时候，父亲在隔壁的航渡桥村开
锯板厂，与熙来家不远，故而彼此也认识。
航渡有桥，桥下的河从上游的梅湖水库流

出，一直往北而去，汇入东横河。河水清
澈，水里可见小鱼小虾。岸边还有埠头，我
小的时候经常站在埠头处，与那些鱼虾做
伴，有时也会呆呆地想，要是那些鱼儿能自
己跳到石板上来该有多好。

人的经历和记忆有时候就是这样奇
怪，像“君家云溪南，我家云溪北。唤渡时
过从，两小便相识”的洪亮吉与黄仲则年少
时便认得，但订交却在多年以后。我与熙
来虽说打小见过，但真正认识彼此也是在
读了初中以后。

报完到，同学们陆续返回了，我和熙来
被留了下来。因何被留下，时隔遥远，我已
经有些记不太清了。唯一有印象的是，我
们帮着搬了些东西，熙来还被老师叫去写
了几个字。

与熙来告别后，我在校园里溜达了一
圈。校园不大，清简素雅，有南北两个教学
楼，南边的楼略高些，北边的则要矮上半
截。教学楼前是操场，楼与操场的中间是
花坛，被居中的升旗台隔成两半，花坛里有
序地种着几株月季。月季是慈溪的市花，

“惟有此花开不厌，一年长占四时春。”虽已
入秋，但花色未有秋意，而是绛红、粉红，开
得颜色刚好。

操场的南边有一排车棚，供老师和学
生停放自行车用，这也是一个让我后来印
象深刻的地方。因为总有淘气的男生喜欢
趁人不备去拔轮胎的气门芯，不过好在做
得不是太“绝”，放了气以后，会将气门芯留

下。我的自行车也曾被拔掉过几回气门
芯，等到放了学，只能推着车找修车铺借打
气筒。那时候每每遇到这种事情，就不由
得恨得牙痒痒，但又无可奈何。翻过围墙，
是一个不大不小的市场，那里有卖鸡鸭鱼
肉的商店，也有各种物美价廉的餐馆，还有
兼卖文具的小店，称得上琳琅满目。

操场的东边则是食堂，食堂里不仅提
供菜肴，还提供蒸饭服务。大家每天到学
校第一件事情就是跑到食堂门前的水龙头
处淘米，淘完以后，以班级为单位，将饭盒
放到指定的置物架上，到中午放学便可取
来食用。由于食堂里的菜品不多，糟鱼、青
菜……日日重复。吃得久了，难免生厌。
故而同学们时常自带菜肴，有时也会选择
去校门口的小餐馆吃。为了省便，我极少
去外头。早上出门前，自己随便炒一两个
菜，菜蔬自家地里就有。然而，不同于我哥
的巧手，我会烧的菜十分有限，只能在荷包
蛋、榨菜炒笋片与韭菜之间来回轮换。

人在少年时谁没出过糗呢？我大抵也
是出过的。学校每天都安排有早自习，大
多数时候就是朗读课文。某一学期，我从
老师处得了一盘磁带，里面收录着语文课
本里每一篇文章的录音。我一篇篇听下
去，待听到闻一多的《最后一次讲演》，心中
不禁赞叹，读得真好啊！然而我不知道朗
读是要技巧的，以为人家读得好听、感人，
自己练习几遍，也就和别人水平一样高
了。殊不知，自己并没有那种天赋，堂而皇

之地在课堂里“声情并茂”。如今想想，同
学们当年没有嘲笑我，是多么宽容啊！

那时的授课老师都很有特点，个性分
明。我的班主任姓金名新华，很年轻，只看
模样，比我们大不了几岁，她教自然科学，
性格活泼不拘谨，讲到激动处，便会习惯性
地卷起袖子来；教数学的老师叫陈斌，陈老
师讲课有一个特点，那就是绝不拖堂，一堂
课40分钟，他基本只用半个小时左右就能
把要点讲完，剩下的时间就交由学生做作
业，或交流疑难问题；英语老师叫唐军，眉
眼间看起来有点严肃，大家似乎都有些怕
他，但我是那个胆大的，放学后有时还会去
找他下棋……

熙来只在龙南中学读了一年，就转去
别的学校。未曾想三年后，我们又在同一
个高中相逢，还被分到同一班，寝室则是上
下铺。可见缘分这东西，当真妙不可言。

不知哪一年，我偶然路过学校，发现它
已经改了名字，从“龙南初级中学”变成了

“横河初级中学（龙南校区）”，校门口的油
印室和门卫室也已不在原初的位置，我在
门口踌躇着，不知道要不要走进去。

此时，忽然梦就醒了。岁月流过多年，
梦中那热闹的开学情境，那些少年时代的
人与事，却依然那么切近、真实。为何开学
的场景总是令人难忘？或许是因为，迈进
校园大门的那一刻永远向崭新的未来敞
开，永远能唤起我们那份深藏于心的少年
意气。

迈进校园大门的那一刻，永远能唤

起我们那份深藏于心的少年意气……

名家随笔随笔

北海映画
心灵舒坊舒坊

在村小在村小（（外一首外一首））

诗情话意话意

春华秋实秋实

粉笔粉笔
你静静地坐在靠椅上你静静地坐在靠椅上
呆呆的像一个粉刷工呆呆的像一个粉刷工
我忍不住挽起你我忍不住挽起你
疲倦的身体疲倦的身体
你这孤独的沉默者你这孤独的沉默者
满身洁白满身洁白
唯有黑板知道唯有黑板知道
谁创造了你谁创造了你
你坐在黑色的靠椅上你坐在黑色的靠椅上
起伏着一生的足迹起伏着一生的足迹

挥手间挥手间，，你却你却
悄悄落下悄悄落下

■■ 富永杰富永杰

此刻此刻，，校园里盛满了阳光校园里盛满了阳光
草木留下了湿漉漉的脚印草木留下了湿漉漉的脚印，，鸟鸣鸟鸣、、花朵花朵
长满了我们的身体长满了我们的身体
我喜欢和孩子们在这里席地而坐我喜欢和孩子们在这里席地而坐
在一本书中在一本书中
唤醒懵懂与梦想唤醒懵懂与梦想
像一只觅食的蚯蚓像一只觅食的蚯蚓
依着泥土依着泥土，，抛开更多的光明抛开更多的光明
多么美好啊多么美好啊，，风不来风不来
我们也会轻轻抬头我们也会轻轻抬头
像粉笔翻开黑板像粉笔翻开黑板
每一笔每一笔，，都是辽阔的春天都是辽阔的春天
每一画每一画，，都能点亮渴望的眼睛都能点亮渴望的眼睛

半个世纪后，我现在只找到题在那本《长征

诗帖》封面上的两行字：“侯军，壹玖柒零年壹月

叁拾壹日上午。”当时，我11岁。我的“恋笔情

结”，大抵就是从那时种在了心田里。

上

■ 侯军

一

我从小就喜欢写字，这种癖好，大概是
被彼时街上贴得铺天盖地的大字报“传染”
的。事实上，那也是我最初的识字课本。
上学后，我已经能认很多字了。学校里时
常张贴大标语小字报，我都喜欢看，主要是
看谁的字写得好看。

很快就发现，我所在的北门里小学有
三个老师经常“挥笔”写字，一个是教音乐
的杨老师，一个是校办工厂的薛老师，还有
一个是财务科的李老师。杨老师主要写美
术字，我对此没啥兴趣；薛老师写标语带有
隶书的味道，字形有点怪，但个性鲜明；李
老师的本职工作是会计，却经常被指派写
重要通知、表扬信或者训诫书之类。他的
字写得端庄漂亮，但很难学。我起初模仿

“薛体”，学得很像。但是，有一天被语文老
师看见了，立即把我呵斥一顿，郑重其事地
告诫我，薛的字是江湖体，要学写字就跟李
先生学。

我曾去财务室找过一次李先生，表达
想要跟他学写字的意愿，但被他一口回绝
了。他说的话令我一头雾水——“这是什
么年头？读书越多越反动，仓颉作书，天雨
粟，鬼夜哭……”

以我当时八九岁的理解能力，前一句
明白，后一句完全懵懂。长大了，查了辞
书，才知道那是古书上的一个典故，出自

《淮南子·本经训》：“昔者仓颉作书，而天雨
粟，鬼夜哭。”后人高诱还有个注解，说：

“仓颉始视鸟迹之文造书契，则诈伪萌生；诈伪萌生，则去本趋
末，弃耕作之业，而务锥刀之利。天知其将饿，故为雨粟……”这
意思就是说，仓颉造字是个天大的罪过，文字使得“诈伪萌生”，
老天知道人类将会挨饿，故而“雨粟”，鬼神知道大难将至，故而

“夜哭”。既然识字写字都是如此不堪，何必要学呢？李先生的
意思很明白，就是让我彻底断了学写字的念头。

无奈，我只能断了在本校拜师学书的念头。但心里对写字
的执念却一直没有打消。我开始自找“老师”，先是看大字报里
哪家的字写得好，就站在那里静观默想，手指头在衣服上比画；
后来，好不容易从北马路新华书店买到一本字帖，那是依照“柳
体”字形写的简体《七律·长征》，我如获至宝，用铅笔、钢笔照着
练。渐渐地，心底萌生出一种对毛笔的“渴望”：要是有一支毛
笔，那该多好啊！

在离我家不远的北大关就有一家毛笔店。我去过好多次，
起先是扒着窗口往里看，后来大着胆子走进店里，看着那架子上
一排排笔筒里，好多好多的毛笔，笔筒上贴着价钱。我暗暗下决
心，一定要攒够钱，来这里买上一支。

少年人的意志力，千万不可低估。我很快就攒够了一笔“巨
款”（两元钱），“气宇轩昂”地迈进店门，花了一元多，拥有了我的
第一支毛笔——那是一支长锋小楷，善琏湖笔厂出品，是店里的
老师傅精心为我挑选的：他在柜台的玻璃板上搓一搓笔杆，说是
验证笔杆是不是笔直，再仔细查看笔尖，说是查验笔毫是不是居
中，挑来挑去，选中一支，交到我的手上，笑眯眯地说：“孩子，好
好练字去吧！”

我终于拥有了一支属于自己的毛笔。回到家后，我记得自
己一定是兴高采烈地写了很多毛笔字。然而，半个世纪后，我现
在只找到题在那本《长征诗帖》封面上的两行字：“侯军，壹玖柒
零年壹月叁拾壹日上午。”当时，我11岁。

我的“恋笔情结”，大抵就是从那时种在了心田里。

二

这支笔伴随我走过最初的“临池生涯”，除了那本“柳体”
《长征》诗帖，还临过后来买到的隶书样板戏唱词，当然也临过
从待烧的书堆里“偷来”的那本“苏黄米蔡字帖”残本……直到
我15岁时，经人介绍，拜到恩师宁书纶先生门下，这支笔才算

“功成而退”。
第一次面见宁师，他就详细问我临过什么帖，用的什么笔，

我一一作答之后，他沉吟片刻，说我临的帖还行，但用的毛笔不
太对路。他建议我改用一种天津产的羊毫笔，还告诉我要到和
平区湖北路附近的一家土产杂品店去买——“别去北大关了，那
里卖的主要是湖笔，没有这种天津产的笔。”我由此知道，买毛笔
其实也大有学问。依照宁师的指引，我果然买到了这种羊毫笔，
名字很雅，大号的叫“千秋瑞雪”，小号的叫“青山挂雪”。从此，

“雪字号”毛笔正式上岗，成为我的主要临池工具。
1976年，我初中毕业，分配到天津市南开区人民武装部去

做“库工”。有了微薄的工资，我就可以自由支配资金去买毛笔
了。但是，不知为何，“千秋瑞雪”一路的毛笔却忽然买不到了。
听店里的师傅说，是厂家断供了，都拿去出口日本了。

转过一年，我被调到天津日报农村部当记者，工作压力很
大，一上岗就要独自分管几个郊区县，哪里还有心思濡墨练字？
那几年，毛笔几乎被我彻底放下了。

20世纪80年代初，我与小学同学兼曾经的邻居李瑾，在一
个文学讲座的会场邂逅——自从小学毕业，她去了七十四中学，
我去了三十一中学，后来各自分配工作，便断了联系。但这次邂
逅，完全改变了我俩的人生走向。交往了几年，就自然而然地走
到了“定情阶段”。

那个年代，大家都不富裕，也不讲什么排场。我给李瑾的
“定情之物”，就是一支米褐色的英雄牌钢笔。我说，知道你喜欢
文学，希望你用这支钢笔，写出美妙的文章。她淡淡一笑说，这
话本是我要对你说的，倒让你先说了。

过了十来天吧，我俩再次约会时，她也给我带来了“定情之
物”，那是一支毛笔。她说，想了很久，也不知送你什么好，最后
还是效仿你吧！你送钢笔，我送毛笔，希望你拿这支毛笔，把书
法写得更漂亮！

我接过这支毛笔，心中暗想：“她可真是找准了我的穴位，这
正是我喜欢的东西啊！”我打开包装盒，取出毛笔，细看笔杆，上
面刻着一行小字：“狼毫大书画笔，北京制笔厂。”李瑾说：“我听
你说过那种‘千秋瑞雪’羊毫笔，专门跑到湖北路那家土产杂品
店，没买到。最后去杨柳青的门市部，让人家给挑了这支笔。店
员说这种笔很多书画名家都觉得好用，我就想，送给你倒挺合适
的——说不定，将来你也能成为书画名家呢！”

这番话，我听着当然很受用。大概就从那时开始，我又恢复
了临池习字，还曾带着李瑾到宁师家里，一是补交作业，二是认
认师门。至于那支笔，当然也“超越”了各种“雪字号”的前辈成
为我最常用、也最钟爱的“宝物”。 (未完待续)

熊维西/摄


